



## Kegiatan Bakti Desa Himpunan Mahasiswa Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor

Ardison Asri<sup>1,\*</sup>, Diding Rahmat<sup>2</sup>, Bambang Widarto<sup>3</sup>, Ario Wendra<sup>4</sup>, Aria Cesar Kusuma Atmaja<sup>5</sup>

<sup>1,2,3,4,5</sup> Fakultas Hukum, Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma

### Info Artikel

#### Histori Artikel:

Diajukan: 2 September 2024  
Direvisi: 25 September 2024  
Diterima: 30 September 2024

#### Kata kunci:

Bakti Desa  
Mahasiswa Himakum  
Unsurya

#### Keywords:

Village Service  
StudentsHimakum  
Unsurya.

#### Penulis Korespondensi:

Ardison Asri  
Email: [ardison@unsurya.ac.id](mailto:ardison@unsurya.ac.id)

### ABSTRAK

Kegiatan Bakti Desa ini merupakan inisiasi organisasi Himpunan Mahasiswa Hukum (HIMAKUM) Fakultas Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma (Unsurya). Sebagai program kerja HIMAKUM Periode 2023-2024, maka pelaksanaan kegiatan Bakti Desa di periode ini dilaksanakan di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat. Kegiatan Bakti Desa ini merupakan salah satu bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) yang dilakukan oleh mahasiswa fakultas hukum yang dikoordinasi oleh organisasi HIMAKUM dibawah bimbingan Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum dan Rektorat Unsurya. Melalui kegiatan Bakti Desa ini, mahasiswa dapat menerapkan ilmu yang sudah didapatkan di bangku perkuliahan ke dalam kehidupan nyata kepada lingkungan sekitar dan masyarakat tempat kegiatan Bakti Desa dilaksanakan. Hal tersebut diwujudkan melalui beberapa aspek yaitu aspek pendidikan, aspek sosial, dan aspek lingkungan. Pengabdian Kepada Masyarakat melalui Bakti Desa ini merupakan langkah kecil tetapi dapat menjadi ajang untuk menjalin kolaborasi dan kemitraan antara pemerintah desa, organisasi masyarakat, dan pihak kampus yang peduli terhadap pembangunan berkelanjutan khususnya pembangunan dibidang hukum. Oleh karenanya kegiatan ini perlu terus dilaksanakan dengan berkesinambungan sebagai perwujudan pelaksanaan Tri Dharma Perguruan Tinggi.

*This Village Service activity is an initiative of the Law Student Association of the Faculty of Law (HIMAKUM), Marshal Suryadarma Aerospace University (Unsurya). As a work program of HIMAKUM for the 2023-2024 period, the implementation of the Village Service activity in this period was carried out in Sirnajaya Village, Sukamakmur District, Bogor Regency, West Java Province. This Village Service activity is a Community Service activity carried out by law faculty students coordinated by the HIMAKUM organization under the guidance of the Faculty of Law, Legal Studies Program, and the Unsurya Rectorate. Through this Village Service activity, students can apply the knowledge they have gained in college to real life in the surrounding environment and the community where the Village Service activity is carried out. This is realized through several aspects, namely educational aspects, social aspects, and environmental aspects. Community Service through Village Service is a small step. Still, it can be an arena for establishing collaboration and partnerships between the village government, community organizations, and campuses that care about sustainable development, especially development in the legal field. Therefore, this activity needs to be continuously implemented as a manifestation of the implementing Dharma of Higher Education.*

Copyright © 2024 Author(s). All rights reserved

## I. PENDAHULUAN

Kegiatan Bakti Desa ini merupakan inisiasi organisasi Himpunan Mahasiswa Hukum (HIMAKUM) Fakultas Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma (Unsurya). Sebagai program kerja HIMAKUM Periode 2023-2024, maka pelaksanaan kegiatan Bakti Desa di periode ini dilaksanakan di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat.

Kegiatan Bakti Desa ini merupakan salah satu bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) yang dilakukan oleh mahasiswa fakultas hukum yang dikoordinasi oleh organisasi HIMAKUM dibawah bimbingan Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum dan Rektorat Unsurya. Melalui kegiatan Bakti Desa ini, mahasiswa dapat menerapkan ilmu yang sudah didapatkan di bangku perkuliahan ke dalam kehidupan nyata kepada lingkungan sekitar dan masyarakat tempat kegiatan Bakti Desa dilaksanakan. Hal tersebut diwujudkan melalui beberapa aspek yaitu aspek pendidikan, aspek sosial, dan aspek lingkungan.

Dalam aspek pendidikan, mahasiswa sebagai peserta Bakti Desa dilibatkan secara langsung pada pendampingan pembelajaran siswa di sekolah satuan pendidikan dan melakukan penyuluhan hukum kepada masyarakat. Dalam aspek sosial, mahasiswa sebagai peserta Bakti Desa dilibatkan secara langsung dalam pemberian bantuan atau santunan kepada masyarakat tidak mampu di lokasi kegiatan Bakti Desa. Serta pada aspek lingkungan, mahasiswa peserta Bakti Desa melakukan kegiatan pembersihan fasilitas umum dan pemeriksaan kesehatan bagi warga masyarakat di sekitar lokasi kegiatan Bakti Desa. Oleh karena itu, kegiatan Bakti Desa di periode 2023-2024 ini HIMAKUM juga melibatkan Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya untuk ikut serta didalamnya, sehingga pelaksanaan kegiatan Bakti Desa ini diharapkan dapat mewujudkan Tri Dharma Perguruan Tinggi.

Tri Dharma Perguruan Tinggi merupakan salah satu dasar bagi mahasiswa dalam menjalankan kegiatan di perguruan tinggi yang terdiri dari 3 (tiga) pilar dasar yang menjadi kewajiban bagi mahasiswa. Adapun 3 (tiga) pilar dalam Tri Dharma Perguruan Tinggi adalah Pendidikan, Penelitian, dan Pengabdian Kepada Masyarakat. Mahasiswa sebagai anggota sivitas akademika diharapkan memiliki kesadaran dalam melakukan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dan mampu memberikan kontribusi nyata dalam perwujudan pilar tersebut.

Ketiga pilar Tri Dharma Perguruan Tinggi itu memiliki hubungan yang erat satu sama lain. Penelitian diperlukan untuk mengembangkan ilmu pengetahuan dan penerapan teknologi. Untuk dapat melakukan penelitian diperlukan adanya tenaga-tenaga ahli yang dihasilkan melalui proses Pendidikan. Ilmu pengetahuan yang dikembangkan sebagai hasil Pendidikan dan penelitian itu hendaknya diterapkan melalui pengabdian kepada masyarakat. Penerapan ini diharapkan agar masyarakat dapat turut serta memanfaatkan dan menikmati kemajuan-kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi.

Berdasarkan hal-hal tersebut di atas, maka kegiatan Bakti Desa yang diinisiasi oleh HIMAKUM, yang pada Periode 2023-2024 mengikutsertakan Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya dalam kegiatan Bakti Desa yang dilaksanakan pada tanggal 29 Juli sampai dengan 5 Agustus 2024 di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor merupakan salah satu wujud kontribusi nyata dalam pelaksanaan pilar pengabdian kepada masyarakat sesuai rencana strategis pengabdian kepada masyarakat Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum Unsurya.

## II. METODE

Pada bagian metode penerapan, mendeskripsikan metode yang digunakan untuk memecahkan masalah. Kegiatan Bakti Desa ini merupakan salah satu bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa fakultas hukum yang dikoordinasi oleh organisasi HIMAKUM dibawah bimbingan Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum dan Rektorat Unsurya. Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini dilakukan pada tanggal 29 Juli sampai dengan 5 Agustus 2024 dengan jumlah peserta 34 orang mahasiswa yang merupakan pengurus dan anggota HIMAKUM Fakultas Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma. Kegiatan ini diikuti oleh masyarakat Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Perangkat Desa, Dosen, dan mahasiswa Program Studi Ilmu Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma.

Adapun tujuan dari kegiatan ini sebagai salah satu bentuk menjalankan fungsi Tri Dharma Perguruan Tinggi yaitu Pengabdian Kepada Masyarakat, menjalin silaturahmi dengan masyarakat,

meningkatkan kepedulian sosial, dan solidaritas terhadap masyarakat. Sedangkan tujuan khusus diadakannya kegiatan ini adalah untuk memperoleh umpan balik sebagai hasil pengintegrasian dosen dan mahasiswa dengan proses pembangunan di tengah-tengah masyarakat, sehingga kurikulum, materi perkuliahan, dan pengembangan ilmu yang diasuh oleh perguruan tinggi dapat lebih disesuaikan dengan tuntutan nyata dari pembangunan, memperoleh berbagai kasus yang berharga yang dapat digunakan sebagai contoh dalam memberikan materi perkuliahan dan menemukan berbagai masalah untuk pengembangan penelitian, meningkatkan dan mempercepat kerjasama dengan elemen masyarakat.

Dengan mempertimbangkan aspek kebutuhan masyarakat dan kemampuan intelektualitas civitas akademika Program Studi Ilmu Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma dalam menjadikan program kegiatan ini dapat bermanfaat serta berkesinambungan, maka ruang lingkup program kegiatan ini dapat memberikan dan menumbuh kembangkan rasa empati, kepedulian sosial, dan solidaritas terhadap masyarakat, serta mensosialisasikan keberadaan Program Studi Ilmu Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma kepada masyarakat..

### III. HASIL DAN DISKUSI

Himpunan Mahasiswa Hukum (HIMAKUM) Fakultas Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma (Unsurya) Periode 2023/2024 telah mengadakan kegiatan Bakti Desa dalam rangka Kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) bertempat di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat dengan mengusung Tema: “Mengembangkan Potensi Masyarakat Desa dengan Meningkatkan Kesadaran Hukum Dalam Pemberdayaan Masyarakat”.

Kegiatan Bakti Desa ini merupakan salah satu bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat (PKM) yang dilakukan oleh mahasiswa fakultas hukum yang dikoordinasi oleh organisasi HIMAKUM dibawah bimbingan Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum dan Rektorat Unsurya. Melalui kegiatan Bakti Desa ini, mahasiswa dapat menerapkan ilmu yang sudah didapatkan di bangku perkuliahan ke dalam kehidupan nyata.

Kegiatan Bakti Desa ini dilaksanakan di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat dari tanggal 29 Juli sampai dengan 5 Agustus 2024 dengan jumlah peserta sebanyak 34 (tiga puluh empat) mahasiswa dan 1 (satu) orang dosen pembimbing.

Kegiatan Bakti Desa ini diawali dengan upacara pembukaan dan pengarahan yang disampaikan oleh Dekan Fakultas Hukum Unsurya yang dalam hal ini diwakili oleh Dr. Sudarto, S.H., M.H., M.Kn., selaku Ketua Program Studi Magister Hukum Unsurya, dilanjutkan oleh Dr. Diding Rahmat, S.H., M.H., selaku Ketua Program Studi Ilmu Hukum Unsurya, dan Fahrul Hidayat, S.Kom., M.M., dari Biro Kemahasiswaan. Setelah itu, kegiatan dilanjutkan dengan acara pelepasan peserta kegiatan Bakti Desa.



**Gambar 1** Foto Pelepasan Peserta Bakti Desa

Berikut ini Kegiatan Bakti Desa HIMAKUM Fakultas Hukum Unsurya Periode 2023/2024 di Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat dari tanggal 29 Juli sampai dengan 5 Agustus 2024.

#### 3.1 Kegiatan Pada Hari Selasa, 30 Juli 2024

Kegiatan peserta Bakti Desa pada hari Selasa, 30 Juli 2024 diawali dengan kegiatan belajar mengajar di SDN 02 Sirnajaya. Peserta yang berjumlah 34 (tiga puluh empat) orang mahasiswa dibagi dalam 2 (dua) kelompok untuk mengajar di 2 (dua) kelas. Adapun materi yang disampaikan kepada

murid-murid SDN 02 Sirnajaya adalah mengenai aturan dan kesadaran mengenai aturan hukum dan kesadaran hukum dalam berlalu lintas. Agar kegiatan tersebut berlangsung seru dan menarik, para peserta Bakti Desa tidak hanya menyampaikan materi saja kepada murid-murid SDN 02 Sirnajaya tetapi juga mengadakan game dan qius. Dari kegiatan ini terlihat murid-murid SDN 02 Sirnajaya bersemangat dan antusias mengikutinya.



**Gambar 2** Foto Kegiatan Belajar Mengajar di SDN 02 Sirnajaya Pada Hari Selasa, 30 Agustus 2024

Setelah jam istirahat dan Sholat Dzuhur kegiatan dilanjutkan dengan kegiatan “Siang Kreatif” bersama anak-anak di sekitar Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya.



**Gambar 3** Foto Kegiatan “Siang Kreatif” Bersama Anak-anak di Sekitar Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya

### 3.2 Kegiatan Pada Hari Rabu, 31 Juli 2024

Kegiatan peserta Bakti Desa pada hari Rabu, 31 Juli 2024 dimulai dengan kegiatan belajar dan bermain bersama dengan anak-anak Taman Kanak-Kanak (TK) Sirnajaya. Kedatangan mahasiswa Fakultas Hukum Unsurya dalam kegiatan Bakti Desa disambut dengan senang dan ceria oleh para guru dan anak-anak TK Sirnajaya. Anak-anak TK Sirnajaya dengan senang, ceria, dan asyik mengikuti proses belajar sambil bermain yang dibawakan oleh para peserta Bakti Desa.



**Gambar 4** Foto Kegiatan Belajar dan Bermain Bersama dengan anak-anak TK Sirnajaya

Setelah kegiatan belajar sambil bermain bersama anak-anak TK Sirnajaya, pada siang harinya kegiatan Bakti Desa dilanjutkan dengan acara pengenalan kampus Fakultas Hukum Unsurya sekaligus diisi dengan kegiatan Sosialisasi Undang-Undang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga. Dalam kegiatan ini, disamping para peserta Bakti Desa juga dihadiri oleh segenap jajaran Struktural Fakultas Hukum Unsurya, diantaranya adalah Dr. Diding Rahmat, S.H., M.H., selaku Ketua Program Studi Ilmu Hukum, Ario Wendra, S.H., M.H., selaku Sekretaris Program Studi Ilmu Hukum, Bambang Widarto, S.H., M.H., selaku Sekretaris Program Studi Magister Hukum, dan hadir pula Ardison Asri, S.H., M.H., selaku Pembimbing HIMAKUM.

Pada acara pengenalan kampus Fakultas Hukum Unsurya dan kegiatan Sosialisasi Undang-Undang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga ini disampaikan oleh Dr. Diding Rahmat, S.H., M.H., dan Bambang Widarto, S.H., M.H., dilaksanakan di Balai Desa Sirnajaya yang dihadiri oleh Sekretaris Desa Sirnajaya, jajaran pegawai desa, dan masyarakat. Dalam acara tersebut tampak antusiasnya masyarakat dan para peserta untuk ingin tahu dan mengenal fakultas hukum Unsurya dan banyak juga bertanya dan berdiskusi mengenai beragam jenis kekerasan dalam rumah tangga.



**Gambar 5** Foto Acara Pengenalan Kampus Unsurya dan Sosialisasi Undang-Undang Penghapusan Kekerasan Dalam Rumah Tangga di Balai Desa Sirnajaya

### 3.3 Kegiatan Pada Hari Kamis, 1 Agustus 2024

Kegiatan peserta Bakti Desa pada hari Kamis, 1 Agustus 2024 melanjutkan kegiatan belajar mengajar di SDN 02 Sirnajaya. Para Peserta Bakti Desa pada kegiatan belajar mengajar menyampaikan materi mengenai mengenai pentingnya menghindari perundungan di lingkungan sekolah.

Kegiatan ini lebih seru diikuti oleh murid-murid SDN 02 Sirnajaya karena ada beberapa game yang dilaksanakan oleh para peserta Bakti Desa disamping acara cerdas cermat. Kegiatan belajar mengajar di SDN 02 Sirnajaya diakhiri dengan pemberian sertifikat oleh Ketua Pelaksana Bakti Desa kepada Kepala Sekolah SDN 02 Sirnajaya.



**Gambar 6** Foto Kegiatan Belajar Mengajar di SDN 02 Sirnajaya Pada Hari Kamis, 1 Agustus 2024



**Gambar 7** Foto Pemberian Sertifikat oleh Ketua Pelaksana Bakti Desa Kepada Kepala Sekolah SDN 02 Sirnajaya

Tidak sampai disitu saja, siang harinya kegiatan Bakti Desa dilanjutkan di Saung Cahaya dengan kegiatan menonton film bertemakan budi pekerti bersama anak-anak SDN 02 Sirnajaya dan anak-anak di sekitar Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya Kecamatan Sukamakmur Kabupaten Bogor, Provinsi Jawa Barat. Dari kegiatan ini anak-anak dapat meningkatkan motivasi dalam menumbuhkan dan meningkatkan moral dalam kehidupan di lingkungan masyarakat.



**Gambar 8** Foto Nonton Film di Saung Cahaya Bersama Anak-anak SDN 02 Sirnajaya dan Anak-anak di Sekitar Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya

### 3.4 Kegiatan Pada Hari Jumat, 2 Agustus 2024

Bila pada hari-hari sebelumnya para Peserta Bakti Desa melakukan kegiatan pada anak-anak sekolah, maka pada kegiatan di hari Jumat, 2 Agustus 2024 para Peserta Bakti Desa mengadakan kegiatan bersama ibu-ibu di sekitar Desa Sirnajaya. Kegiatan ini dilaksanakan di Saung Cahaya dengan mengangkat tema diskusi mengenai “Cara Mendidik Anak Berdasarkan Undang-Undang Tentang Perlindungan Anak”. Acara ini diadakan dengan harapan dapat memberikan kesadaran hukum bagi masyarakat khususnya para ibu dalam mengasuh dan mendidik anak.



**Gambar 9** Foto Kegiatan Diskusi “Cara Mendidik Anak Berdasarkan Undang-Undang Tentang Perlindungan Anak” Bersama Ibu-ibu di Sekitar Desa Sirnajaya di Saung Cahaya

### 3.5 Kegiatan Pada Hari Sabtu, 3 Agustus 2024

Kegiatan pada hari Sabtu, 3 Agustus 2024 para Peserta Bakti Desa memulai kegiatan pada pagi harinya dengan menelusuri perkampungan di sekitar Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya, Kecamatan Sukamakmur, Kabupaten Bogor dengan berjalan kaki sambil memungut sampah yang berserakan di jalan. Kegiatan ini dilakukan untuk ikut berpartisipasi dalam membersihkan sampah disekitar lingkungan tempat para Peserta melaksanakan Bakti Desa.



**Gambar 10** Foto Kegiatan Pagi Bersih Oleh Para Peserta Bakti Desa

Kegiatan di hari Sabtu tersebut dilanjutkan dengan penyuluhan kesehatan kepada masyarakat Desa Sirnajaya dengan memberikan materi penyuluhan mengenai “Perilaku Hidup Bersih dan Sehat” yang dibawakan oleh perwakilan mahasiswa dan dosen dari Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya. Adapun tujuan kegiatan ini adalah untuk meningkatkan kesadaran warga pentingnya kebersihan lingkungan bagi kesehatan. Disamping kegiatan penyuluhan, kegiatan ini juga diisi dengan kegiatan cek kesehatan bagi ibu hamil dan warga sekitar.

Kegiatan penyuluhan dan cek kesehatan ini diakhiri dengan penutupan dari perwakilan Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya dan pemberian sertifikat oleh Ketua Himpunan Mahasiswa Hukum kepada Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya.



**Gambar 11** Foto Kegiatan Penyuluhan Kesehatan dan Cek Kesehatan yang Disampaikan oleh Mahasiswa dan Dosen Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya



**Gambar 12** Foto Penyerahan Sertifikat Penghargaan Kepada Fakultas Ilmu Kesehatan Unsurya Oleh Ketua Himakum Unsurya

### 3.6 Kegiatan Pada Hari Minggu, 4 Agustus 2024

Pada hari Minggu, 4 Agustus 2024 kegiatan para Peserta Bakti Desa melakukan kegiatan pembagian Sembako kepada warga Kampung Kebun Danas. Para peserta dibagi dalam beberapa kelompok untuk dapat membagikan ke setiap wilayah di sekitar Kebun Danas. Kegiatan pembagian ini dilakukan oleh para Peserta Bakti Desa dengan langsung mendatangi rumah warga. Sistem ini dilakukan oleh para Peserta Bakti Desa, agar pemberian dapat langsung dan tepat sasaran.

Dari kegiatan ini dapat dilihat bahwa dalam kegiatan Bakti Desa oleh Himpunan Mahasiswa Fakultas Hukum Unsurya tidak saja bersifat memberikan edukasi semata, tetapi juga berbuat dan berbagi dengan masyarakat sekitar lokasi pelaksanaan Bakti Desa. Di samping itu, dalam kegiatan Bakti Desa periode 2023/204 ini tidak saja dari Fakultas Hukum tetapi panitia Bakti Desa juga mengikutsertakan Fakultas lain dalam hal ini adalah Fakultas Ilmu Kesehatan Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma. Adapun tujuannya adalah agar dalam kegiatan Bakti Desa selanjutnya dapat berkolaborasi dengan beberapa fakultas lainnya yang ada di lingkungan Unsurya.



**Gambar 13** Foto Kegiatan Pembagian Sembako Oleh Peserta Bakti Desa

Mengingat hari Minggu, 4 Agustus 2024 merupakan hari terakhir kegiatan Bakti Desa, maka pada malam harinya para Peserta Bakti Desa mengadakan kegiatan makan bersama dengan warga setempat di Saung Cahaya Kampung Kebun Danas. Tujuan kegiatan ini adalah untuk berpamitan karena ini adalah malam terakhir para Peserta Bakti Desa melakukan kegiatan di wilayah Kampung Kebun Danas dan juga ucapan terimakasih kepada seluruh warga karena sudah diizinkan dan diterima dengan baik di Kampung Kebun Danas.



**Gambar 14** Foto Kegiatan Makan Malam Bersama dengan Warga Setempat di Saung Cahaya Kampung Kebun Danas

### 3.7 Kegiatan Pada Hari Senin, 5 Agustus 2024

Hari Senin, 5 Agustus 2024 merupakan hari terakhir kegiatan Bakti Desa. Sebelum para Peserta Bakti Desa berangkat balik ke Jakarta, para Peserta berpamitan dengan perangkat Desa di Balai Desa Kampung Kebun Danas. Dalam acara penutupan itu, para Peserta diterima oleh Sekretaris Desa.

Sekretaris Desa dalam hal ini mewakili Kepala Desa mengucapkan terimakasih dan penghargaan kepada para Peserta Bakti Desa yang telah memilih Kampung Kebun Danas, Desa Sirnajaya sebagai tempat kegiatan Bakti Desa, apalagi ini baru pertama kegiatan Bakti Desa di daerahnya dari Fakultas Hukum. Besar harapan dari pemuka Desa untuk dapat melanjutkan kegiatan Bakti Desa ini pada periode-periode selanjutnya.





**Gambar 15** Foto Penutupan Kegiatan Bakti Desa Mahasiswa Hukum Unsurya di Desa Sirnajaya

#### **IV. KESIMPULAN**

Kegiatan Bakti Desa ini merupakan salah satu bentuk kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa fakultas hukum yang dikoordinasi oleh organisasi HIMAKUM dibawah bimbingan Fakultas Hukum Program Studi Ilmu Hukum dan Rektorat Unsurya. Melalui kegiatan Bakti Desa ini sebagai salah satu bentuk menjalankan fungsi Tri Dharma Perguruan Tinggi yaitu Pengabdian Kepada Masyarakat sehingga dapat menjalin silaturahmi dengan masyarakat, meningkatkan kepedulian sosial, dan solidaritas terhadap masyarakat, disamping mensosialisasikan keberadaan Program Studi Ilmu Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma kepada masyarakat.

Pengabdian Kepada Masyarakat melalui Bakti Desa ini merupakan langkah kecil tetapi dapat menjadi ajang untuk menjalin kolaborasi dan kemitraan antara pemerintah desa, organisasi masyarakat, dan pihak kampus yang peduli terhadap pembangunan berkelanjutan khususnya pembangunan dibidang hukum. Oleh karenanya kegiatan ini perlu terus dilaksanakan dengan berkesinambungan.

#### **UCAPAN TERIMA KASIH**

Penulis mengucapkan terima kasih kepada LPPM Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma beserta jajarannya yang telah mendukung kegiatan pengabdian kepada masyarakat dalam bentuk Bakti Desa ini dengan memberikan bantuan dana internal, dan Dekan Fakultas Hukum Universitas Dirgantara Marsekal Suryadarma beserta jajarannya khususnya pada Program Studi Ilmu Hukum, serta para Pengurus dan anggota Himpunan Mahasiswa Fakultas Hukum Unsurya yang ikut serta dalam kegiatan Bakti Desa ini..

#### **DAFTAR PUSTAKA**

- Khaerul, U. (2012). *Manajemen Organisasi*. Bandung: Pustaka Setia.
- Mohammad, S. (2008). *Orientasi Kesejahteraan Sosial*. Jakarta: Prestasi Pustaka.
- Rachmawati, I. K. (2008). *Manajemen Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Andi Offset.
- Suharto, E. (2013). *Kebijakan Sosial Sebagai Kebijakan Publik*. Bandung: Alfabeta.
- Syafie, I. K. (2001). *Filsafat Pemerintahan: Mencari Bentuk Good Governance yang Sebenarnya Secara Universal*. Jakarta: Pertja.